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直播的时候，有网友问他：脑出血后遗症可以治疗

吗？李永峰说，“脑出血后遗症和脑梗后期恢复，针灸

都是首选，而且越早越好。”答完，又忍不住叮嘱这位

网友。“让这位患者不管在哪个地方，首先采用针灸治

疗吧。”语气里有种对待疾病的敬畏和尊重，那种诚挚

很让人很难忘。

但是中医的边缘化，中医的弘扬之难，究其原因到

底为何？

益群针灸中心主任汤秋侠印象颇深的是西安交通大

学人居与环境学院一位外籍教授，通过朋友介绍来治疗

腿疾。“当时来的时候，给我打电话，我跑下去，因为

教授在二楼呢，我说您到二楼去看，他说上不去。一看

确实很严重。我们就在一楼把李教授堵住，教授给他做

了很详细的检查，然后用针灸治疗。在这个过程中，我

跟他的学生交流，我就问：这位外国老师能不能接受针

灸？学生说了一句：他太喜欢针灸了。他什么都不愿意

做，就想针灸。”

回 去 以 后 ， 汤 秋 侠 就 问 他 的 学 生 ， “ 咱 老 师 的 腿

怎么样了？”他学生说：“呀，今天扎完以后特别的轻

松，自己下床走出来，回去又走了好多路。我当时说，

不能走那么多路，这才刚开始。”

这位外籍教授每次来扎针都赞不绝口。作为一名针

灸的从业者，汤秋侠当时既自豪，又感慨。自豪的是针

灸在外国人心里这么有影响力。他们把针灸疗法称为绿

色疗法，非常喜欢针灸去治疗各类疾病。感慨的是，国

内大多数老百姓，对针灸的认识还是非常浅薄，不够重

视。

“一个健康的孩子比一个优秀的孩子好的多。”李

永峰对多动症男孩的妈妈说。这位母亲狠狠点头认同。

此前的求医之路有多坎坷，她现在对针灸的信赖就有多

深厚。小男孩在李永峰这里扎了一次针，第二次就自己

要来“找爷爷扎针”。每天放学先到针灸疼痛中心来报

到。有时头上扎着针，手上写着作业。男孩的妈妈不敢

相信孩子的这种“变化”。

“ 来 ， 开 始 ！ ” 李 永 峰 推 着 男 孩 的 肩 回 到 他 的 位

置，男孩稳稳端坐椅上，李永峰站其身后，为男孩头上

的穴位施针，两个人有一种心照不宣的默契和帅气。

“你到时候考上大学把我好好感谢感谢，怎么样？

话都不说，看来不想感谢我？”

男 孩 现 在 三 年 级 ， 也 成 了 针 灸 的 推 广 大 使 。 “ 娃

看到人家给李老师送锦旗呢，说我明天也要给爷爷送锦

旗，我说你哪有钱，他说，我有压岁钱。到哪儿，别人

看 病 ， 他 都 说 你 去 找 那 个 李 永 峰 爷 爷 。 他 给 人 家 说 ，

给 他 学 校 也 说 ， 还 有 亲 戚 谁 不 舒 服 了 ， 他 也 推 荐 李 老

师。”

2004年到2007年，李永峰曾赴马来西亚等国家进行

学术交流，担任马老西亚首都中医学院的客座教授。国

外对中医崇信的程度让他无法理解。“咱们中医，特别

针灸，在国内是孙字辈的，在国外是爷他爷。在美国扎

一次针是170美金，那还是汇率一比十的时候。英镑是90

个英镑。没法理解。”

他呼吁国家建立正规的中医培训机构，而不是让民

间来搞，民间培训往往以盈利为目的，这样就把中医害

了。“你别想着拿这个东西挣钱，这个行当就是为人民

服务的。”

“ 还 有 要 把 中 医 界 限 划 清 ， 比 如 艾 灸 、 推 拿 、 针

灸、拔罐，这是一种医学疗法。而不能放到美容院里。

现在一说，我在美容院里推拿、拔罐、刮痧呢。”他认

为这是不应当有的。

最重要的是宣传机构要大力宣传，让大家都要知道

中医优势，中医到底能治什么病。所以，李永峰也在不

遗余力地做一些力所能及的宣传。包括通过抖音平台、

直播平台，向公众普及中医针灸的知识。 

大医精诚的大，除了技术之外，存乎一心。更是一

种胸有乾坤的格局与远见。

民众要了解中医。李永峰说，这是振兴中医最重要

的基础。他经常跟大家说，“我们共同努力。”几十年

他兢兢业业服务于病患，也有一个宏观的努力方向。他

致力于回到和谐，无论具体到每一位个体，还是这个宏

观的社会。这同样应当是大健康的大的内涵。

李永峰希望更多人对中医针灸有正念的认知和“看

见 ” ， 可 以 聚 集 更 多 的 关 注 和 资 源 于 中 医 的 传 承 和 复

兴，让中医的智慧宝藏更便捷更广泛地服务于大众。

李永峰教授为外国友人看诊


